

Fuente

Negocios Internacionales

Fecha

06/Jul/2018

## Avance de los ODS



## y su importancia para el PERÚ

Por Rosario Calderón, Socia de Advisory de KPMG en el Perú.

El desafío del Perú con la implementación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de la ONU, con los cuales están comprometidos 193 países para el 2030, está en reducir las desigualdades; construir ciudades y comunidades sostenibles; promover la producción y el consumo responsables; tomar acción por el clima; proteger la vida submarina; proteger la vida de ecosistemas terrestres; generar paz, justicia e instituciones sólidas; y fomentar alianzas para lograr objetivos. Sin embargo, integrar políticas económicas, sociales, medioambientales y trabajarlas es un desafío para el que nuestro país aún no está preparado.

El Perú es un país con diversidad geográfica, cultural y particularidades en cada una de sus regiones que le añaden complejidad. El crecimiento de los niveles demográficos y el cambio climático afectan los avances que buscan cerrar brechas en el país. Por ejemplo, el fenómeno de El Niño afectó el crecimiento del PBI en 2017, al generar daños estimados en US\$ 3,124 millones. Por otro lado, la corrupción ha representado aproximadamente el 2% del PBI en el mismo año y, anualmente, el Perú pierde cerca de US\$ 250 millones debido a la tala ilegal, de acuerdo con cifras del Gobierno Regional de Loreto.

## AVANCES DE LOS PRINCIPALES INDICADORES DE LOS ODS

Según lo informado por el presidente del CEPLAN, Javier Abugattás, el porcentaje de la población peruana que vive en hogares con acceso a servicios básicos se incrementó del 71% en 2015 al 73.1% en 2016. Sin embargo, a nivel país, la brecha de cumplimiento de los ODS es grande.

El Perú ha sido el primer país en Sudamérica en aprobar una Ley de Marco de Cambio Climático. También está en proceso de actualización el Plan Estratégico de Desarrollo Nacional, con la colaboración de todas las regiones del país, con miras al 2050, según afirma el presidente del CEPLAN.

Si analizamos la situación de avance en ODS de Lima, nuestra capital no está considerada como ciudad sostenible. Lima concentra el 40% del producto bruto interno y más del 30% de la población y empleo formal; sin embargo, ocupa el puesto 83 de un total de 100 ciudades en el ranking global de ciudades sostenibles de la consultora Arcadis (abril de 2018). Asimismo, ocupa el puesto 93 en el indicador "Planeta", que mide el uso de energía renovable, espacios verdes, agua limpia y emisión de gases contaminantes.

## REDUCEN LOS NIVELES DE POBREZA, PERO EL DESAFÍO SOCIAL ES AÚN GRANDE

Según las cifras del Banco Central de Reserva del Perú (BCRP), el PBI creció a un ritmo anual del 5.7% entre 2006 y 2016. En dicho periodo, el Perú consiguió solidez macroeconómica, estabilidad del sol frente al dólar y bajas tasas de inflación (entre 1.5% y 3.7%, en promedio). Dichos indicadores reflejan el avance sostenido en la lucha contra la pobreza monetaria, la cual se redujo del 49.1%

(2006) al 20.7% (2016). Esto se ha logrado gracias a un crecimiento económico sostenido y la distribución más equitativa de los ingresos en la población en general, a través de la implementación de planes sociales.

Pero todavía hay mucho por hacer, si vemos que entre 7 y 8 millones de peruanos no pueden acceder al servicio de agua potable. Asimismo, alrededor de 7 millones no logran cubrir su canasta familiar, sus necesidades de salud y no acceden a buenos niveles de capacitación, lo que genera bajo nivel de productividad y empleabilidad.

**El sector privado juega un papel importante como principal aliado en la consecución de los ODS en el Perú. Es fundamental la sinergia entre los distintos sectores con enfoque de responsabilidad socialmente sostenible, preservando el desarrollo humano y del planeta.**

En ese sentido, iniciativas como Perú 2021 buscan lograr que el sector privado se convierta en un agente de cambio que no solo genere utilidades, sino que cree valor en la sociedad con el menor impacto al ambiente y el aporte al desarrollo de un país cada vez más inclusivo.

Asimismo, KPMG, la ONU, Perú 2021 y El Comercio han sumado esfuerzos para lanzar la iniciativa "Perú por los Objetivos de Desarrollo Sostenible" (PODS), que contempla reconocimientos a los esfuerzos que contribuyan al cumplimiento de los ODS y la creación de plataformas digitales con información que difunde los avances de la Agenda 2030. Este es un ejemplo del compromiso de KPMG con el logro de los objetivos de la Agenda 2030, pues, además, ha identificado los ODS que más se alinean con su propósito para integrarlos a sus objetivos de negocio, económicos, sociales y ambientales para una gestión de éxito sostenible en el tiempo. ■

En marzo de 2017, la Defensoría del Pueblo informó que se registraron 204 conflictos sociales relacionados con actividades mineras, hidrocarburos y energía, lo que denota que parte de la población no percibe los beneficios económicos directos de las empresas que operan en dichos sectores.

En este sentido, el sector privado juega un papel importante como principal aliado en la consecución de los ODS en el Perú. Es fundamental la sinergia entre los distintos sectores con enfoque de responsabilidad socialmente sostenible, preservando el desarrollo humano y del planeta.